



"Je veux faire avancer le dialogue entre les religions"

À 17 ans, Samuel Grzybowski a créé une association pour que chrétiens, musulmans et juifs se parlent et se comprennent. Deux ans plus tard, il a déjà permis à de nombreux croyants et athées de dépasser les clichés.

Recueilli par
Gwénaëlle Boulet

"J'ai 19 ans et, depuis deux ans, je suis président de l'association Coexister, dont le but est de rassembler juifs, musulmans et chrétiens pour échanger et agir ensemble. Actuellement, de nombreux conflits proviennent de la méconnaissance que les religions ont les unes des autres. Moi, je suis chrétien, et ma foi m'a toujours rendu très heureux. La plupart de mes amis sont athées ou d'une autre religion. Mais parler avec eux m'a toujours énormément apporté. En 2009, j'ai été touché par les bombardements du territoire palestinien de Gaza par l'armée israélienne, et l'effet que ça a produit en France. Dans mon quartier, à Paris, les trois religions se sont rassemblées pour demander la paix. Avec d'autres jeunes, nous avons eu envie de nous engager dans ce sens car, comme le dit Gandhi: «Sois le changement que tu veux pour le monde.» Nous voulons montrer que la foi de chacun est avant tout une force, et que le dialogue entre les croyants est indispensable pour construire la paix. Notre envie n'est pas de faire une jolie vitrine avec un catho, un juif et un musulman qui sourient pour montrer que tout va bien! Notre but n'est pas non plus de dire: «Finalement, on n'est pas si différents.» Au contraire! Il y a des différences profondes, irréductibles entre nous! Notre coexistence doit donc être «active» car elle demande du travail: échanger, agir et témoigner ensemble, non pas malgré nos différences, mais grâce à elles. Pour nous, c'est le début d'une grande histoire."



Ciné et débats pour échanger

Le kif! KIF pour «Kulturel, Interreligieux et Fraternel». Tous les mois, l'association propose trois rendez-vous: un culte (dans une synagogue, une mosquée ou une église) pour découvrir celui des autres; une sortie culturelle (une expo, par exemple à l'Institut du monde arabe ou au Louvre; un ciné autour d'un film comme *Des hommes et des dieux* ou *D'une seule voix*); un débat autour d'un sujet de théologie. Cette année, cent cinquante personnes ont participé. De quoi créer une vraie relation dans le temps.

Dans les lycées, contre les clichés

«En 2011, notre association est allée à la rencontre de près de trois mille lycéens. À chaque fois, 3 des 30 membres actifs (un de chaque religion) tentent de déconstruire les clichés. Parmi eux, toujours les mêmes: "les musulmans battent leur femmes", "les juifs sont riches", "les catholiques sont coincés". Des idées reçues qui empêchent un vrai dialogue» constate Samuel Grzybowski.

Pour faire venir Coexister dans ton lycée: sensibilisationcoexister@gmail.com



Voyager et s'interroger

«Avec les jeunes de l'association, nous voyageons ensemble sur des lieux symboliques forts. L'été dernier, nous sommes partis à vingt-cinq aux JMJ (Journées mondiales de la jeunesse), qui ont rassemblé plus d'un million de jeunes catholiques à Madrid. Autant dire que des juifs et des musulmans venus écouter le pape, ça étonnait! Le but n'était évidemment pas de convertir, mais de tous nous interroger sur notre propre religion. Un grand moment! Du coup, un petit groupe partira l'été prochain en Israël et en Palestine» confie Samuel Grzybowski. Pour en savoir plus, vous pouvez rejoindre les 8 000 amis de Coexister sur Facebook.

